





09 MARS 10

Quotidien Paris

Surface approx. (cm²): 866 N° de page: 35

Page 1/3

Le scrutin des 14 et 21 mars obéit à la logique des élections intermédiaires : il devrait être marqué par une abstention plus élevée, une fragmentation du choix des électeurs et un fort vote-sanction contre le pouvoir national

## Les inconnues des régionales

es elections regionales n'existent en France que depuis 1986 Les lois de decentralisation adoptees apres l'arrivee de la gauche au pouvoir ont cree un nouvel echelon de regulation politique, entre l'echelon departemental et le niveau national

Cela devait permettre de confier des pou voirs importants de gestion de leur territoi re et de leur developpement a ces nouvelles collectivites. L'Etat abandonnait certaines competences, la discussion des politiques regionales au plus pres des realites du terrain etait censee favoriser la mobilisation des citoyens et l'emergence d'un cen tre de decision regional de certaines politiques publiques

L'observation des resultats electoraux et des sondages tend a montrer que la mobi lisation citoyenne autour des enjeux regionaux est pour l'instant tres limitee L'abstention regionale est assez elevee, sauf en 1986, ou etaient organisees simultanement des elections legislatives qui eurent un effet d'incitation au vote mais rendirent inaudibles la campagne et les enjeux regio naux Selon les sondages, seulement un enquete sur deux environ declare s interes ser a ces elections, et ce niveau est particulierement faible cette année par rapport a des enquetes anterieures, ce qui laisse augurer une abstention importante, dans un contexte de campagne electorale com mencee tardivement et peu mobilisatrice

Les electeurs peinent à identifier la personnalite de presidents de region qu'ils connaissent mal (seulement un petit tiers peut declarer spontainement son nom), les politiques et le bilan des executifs regio naux sont largement ignores Tres peu de regions correspondent en France a une zone geographique relativement homoge ne, avec une identite regionale forte, forgee dans I histoire De ce point de vue, les regions ont beaucoup moins de realite que les departements, dont l'existence bicentenaire a produit une sorte d'espace public local autour des relais d'opinion et des eli tes administratives politiques, economi ques et sociales Les budgets regionaux sont aussi beaucoup moins importants que ceux des departements

Organisee tous les six ans pour elire le conseil regional et son executif, cette election recente a pourtant deja subi plusieurs modifications importantes A l'origine, les conseillers regionaux etaient elus au mode de scrutin proportionnel a un tour, sur la base de listes departementales, ce qui ne favorisait pas l'emergence d'une conscience regionale, puisque chaque liste etait inci tee par le cadre de l'election a faire campa gne plutot pour le developpement du departement que pour une veritable politique regionale Ce mode de scrutin avait par ailleurs l'inconvenient de ne pas degager facilement une majorite claire pour gouverner la region

Dans beaucoup de regions, l executif ne disposait que d'une majorite relative fragi le et les grands partis etaient sous la pres sion des petits, vendant cherement leur soutien, notamment au moment de l'election de l'executif regional On se rappelle qu'en 1998 la droite n'avait conserve la majorite dans plusieurs regions qu'en beneficiant des voix des elus du Front natio nal Le mode de scrutin fut donc transfor me les listes sont desormais regionales, aveccependant des sections departementa les, pour que chaque territoire soit correcte ment represente

Le mode de scrutin est toujours propor tionnel, mais avec deux tours, ce qui per met des regroupements de listes pour le tour decisif, de plus une prime de 25% des sieges est attribuee a la force politique arri vec entète il s'agit donc d'un scrutin mixte qui introduit un mecanisme majoritaire dans une procedure proportionnelle et garantit ainsi l'existence d'une majorite de gouvernement, comme d'ailleurs pour les elections municipales

Ce mode de scrutin devrait encore changer si la reforme projetee du « conseiller ter ritorial » est votee et mise en applicationen 2014 L'abandon de la representation proportionnelle transformera la tonalite des 80 BOULEVARD AUGUSTE-BLANQUI 75707 PARIS CEDEX 13 - 01 57 28 20 00 Quotidien Paris

Surface approx. (cm²): 866 N° de page: 35

Page 2/3



## Pierre Bréchon

Professeur de science politique à Sciences Po Grenoble

Chercheur au laboratoire Pacte/CNRS
Specialiste de sociologie electorale il
enseigne aussi la politique comparee en
Europe et les methodologies quantitatives
Il a publie de nombreux ouvrages dont
«La France aux urnes Soixante ans d'histoire
électorale » (Documentation française, 2009)
et « Comportements et attitudes politiques »
(Presses)universitaires de Grenoble, 2006),
il a dirige « Les Elections presidentielles en

France Quarante ans d histoire politique » (Documentation française, 2008) et «La France a travers ses valeurs » (Armand Colin, 2009, avec Jean Francois Tchernia)

campagnes electorales, renforcant leur localisme puisque ces futurs conseillers ter ritonaux, siegeant a la fois aux conseils general et regional, seront avant tous les elus de leur canton (selon un nouveau decoupage qui en reduirait le nombre d'en viron 4000 a 2400)

Le conseiller territorial risque souvent de devenir une sorte de superconseiller general, quemandant pour son canton et son departement un soutien accru de la part de l'executif regional L'election envi sagee de ce conseiller territorial selon un mode de scrutin uninominal a un tour pourrait aussi generer des majorites quelque peu imprevues, tres eloignees de l'ex pression du corps electoral. Le resultat dependrait largement de la capacite des acteurs politiques regionaux a construire une large coalition des le premier tour

On sait que les electeurs ne sont pas des pantins, qui voteraient automatiquement, toujours de la meme maniere et selon les memes logiques a chaque type d'election Les motivations descitoyens sont adaptees a chaque type d'election L electeur s abstentou va voter selon l'importance ressen tie des enjeux lies au scrutin Cette mobilisation plus ou moins forte depend de deux phenomenes, structurel et conjoncturel

Structurellement d'abord, certaines elections sont plus mobilisatrices que d'autres Il est clair qu'en France, comme dans l'en semble des pays europeens, les elections regionales sont perçues comme nettement moins importantes que les elections natio nales, celles qui contribuent a l'attribution du pouvoir central Elles sont des elections dites «de second ordre» ou elections « intermediaires » parce que organisees entre deux echeances majeures On y observe non seulement une plus faible participa tion, mais aussi des moins bons scores pour la majorite nationale au pouvoir, faci lement sanctionnee a travers ces elections considerees comme a faibles enjeux

Le nombre de regions dingees par la gau che et la droite depend assez largement de ce phenomene en 1986, dans un contexte de gauche mal en point, la droite contrôle vingt regions metropolitaines sur vingt deux, en 1992, dans le meme climat, le bilan des presidences est identique, en revan che, en 2004, le rapport de force est completement inverse, c est la gauche qui en controle vingt

Troisieme caracteristique de ces scrutins intermediaires, les petits partis alterna itís ou satellites des grands y realisent sou vent de bons resultats. Les ecologistes font ainsi un excellent score des les elections europeennes de 1989 (10,6% des suffrages exprimes) et les regionales de 1992 (14,7%),

ble en 2004, avec un gouvernement Raffa rin deja tres conteste apres deux ans de quinquennat chiraquien L abstention fut moyenne (37,9 % au premier tour), mais elle fut plus fortement une abstention de drotte. l'electorat du camp majoritaire se mobilisant tres mal dans un contexte de mecontentement la sanction de son camp peut se manifester par une abstention tout comme par un vote pour une tendance minoritaire, plus rarement par un vote pour l'opposition

Au contraire, lorsque l'election regiona le tombe pendant l'etat de grace, peu aprise l'election fondamentale, l'aura de la majorite est encore forte, la volonte de sanction encore faible, la mobilisation risque d'etre peu importante mais avecuns score honora ble pour les forces de la majorite. C'est ce qu'on a pu observer en 1998. L'abstention atteint 42 % mais des forces de gauche totali sent 36,5 % des suffrages contre 28,4 % en 1992, la gauche plurielle etant qu'and meme na baisse de 5,3 points par rapport à 1997.

Les resultats des elections regionales ne sont jamais la simple reproduction des dermieres elections nationales meme en peno de d'etat de grâce d un president ou d'un premier ministre de cohabitation En effet, l'offre electorale regionale comporte de petites specificites par rapport a une offre nationale, les enjeux ne sont pas les memes et donc une part des votants ne fait pas le meme choix electoral

Les resultats des regionales ne sont pas

## L'électeur s'abstient ou va voter selon l'importance ressentie des enjeux liés au scrutin

le Front national se renforce en 1992 (il passe de 9,5 %, en 1986, a 13,9 %), le mouve ment CPNT, defenseur de la ruralite, appa rait aussi aux europeennes de 1989 (4,1%) et aux regionales de 1992 (2,6%). L'extreme gauche progresse aussi beaucoup en 1998 (4% des suffrages exprimes). Les elections intermediaires sont donc un moment de fragmentation de l'offre politique et de for te ouverture du systeme partisan

Conjoncturellement ensuite, on obser ve aussi des differences de mobilisation Dans certaines circonstances, les elections intermediaires peuvent se reveler plus ou moins mobilisatrices notamment en fonction de leur « moment » dans le « cycle electoral » (donc selon qu'elles sont plus ou moins proches de l'election nationale qui precede ou qui suivra)

A partir du milieu du mandat de la majo rite nationale, les mecontentements sont souvent tres eleves, ce qui contribue a ame ner des electeurs aux urnes regionales pour exprimer une sanction du pouvoir national C est clairement ce qui fut observe en 1992, dans un contexte de gouverne ment socialiste use. Les abstentions furent plutôt basses pour un tel scrutin (31,4 % des inscrits). La conjoncture et ait assez sembla

non plus de tres bons predicteurs pour les elections nationales suivantes Si les regionales de 1992, defavorables a la gauche, ont bien ete suivies en 1993 de legislatives allant dans le meme sens, celles de 2004, tres favorables a la gauche, n'ont pas empéche la victoire de Nicolas Sarkozy en 2007

Quant a l'irruption, lors des elections intermediaires, de tendances nouvelles fractionnant le systeme partisan, elle peut être confirmee dans les scrutins nationaux, comme ce fut le cas pour le Front national et en partie les ecologistes, mais ces tendances nouvelles ne retrouvent pas toujours leur inveau regional lors de scrutin a plus forts enjeux, ou les partis de gou vernement sont en general davantage pri vilegies par les electeurs, souvent au nom dun vote utile (on prefere se prononcer pour des candidats qui ont des chances de gagner plutot que pour celui qui aurait, dans l'absolu, sa preference)

Les elections regionales sont donc en fait tres peu regionales du point de vue des logiques de vote On peut estimer qu environ un tiers del electorat vote presque toujours, et systematiquement, pour la tendance a laquelle il est fidele Ce « temperament politique fidele» correspond a un

vote de personnes politisees, qui lisent les enjeux de chaque election, et donc ceux des regionales, selon une grille politique nationale, valorisante pour leur camp et depreciative pour le camp adverse

Les deux autres tiers sont plus volatils, ils votent ou s'abstiennent en fonction de nombreux parametres generaux. On sait par exemple que, dans toutes les elections a faibles enjeux, les jeunes votent beaucoup moins que les personnes adultes et surtout âgees, les personnes marginales beaucoup moins que celles qui sont bien integrees dans la societe, enfin les person nes qui ne sont pas inscrites dans leur com mune – qui doivent donc faire un long deplacement pour voter – beaucoup moins que les autres

Au-dela de ces facteurs generaux, des logiques specifiques de vote et d'absten tion, qui tiennent aux enjeux percus, sont evidemment tres importantes Dans une societe de l'individualisation, ou chacun veut faire des choix personnels raisonna bles, le vote est de moins en moins un vote de principe, par simple sens du devoir elec toral, et de plus en plus un choix que l'on exprime seulement si on est convaincu qu'un candidat, une liste, une tendance, sont meilleurs ou moins mauvais que les autres Beaucoup hesitent dans leur vote et, a force d'hesiter, ne vont pas voter Les enjeux proprement regionaux sont peu mediatises et peu percus

Au total, les enjeux percus de l'election sont assez peu regionaux Seulement un peu plus d'un electeur sur deux dit voter en fonction des problemes de la region, les autres votant en fonction d'apprehensions nationales sur la situation economique et sur le jugement qu'ils portent concernant le bilan d'un gouvernement qu'ils souhai tent desapprouver ou soutenir

A la veille des elections de 2010, toutes les enquetes laissent presager l'existence d'un fort vote-sanction La popularite du chef de l'Etat est faible, celle de son premier ministre moins mauvaise Beaucoup sont mecontents de la situation economique et attendent en priorite des actions gouverne mentales, voire regionales, de defense de l'emploi Les preoccupations politiques du moment sont nettement plus centrees sur la situation nationale que sur les proble mes regionaux. Les intentions de vote enre gistrees sont depuis plusieurs mois tres favorables a la gauche, l'electorat de droite semble moins dispose a aller voter que l electorat de gauche, et il semble avoir moins l'intention de voter pour les listes UMP, même s'ils ne connaissent pas le bilan des executifs regionaux, beaucoup disent en avoir une image positive

Bien sur, ces indicateurs ne permettent pas de prevoir reellement le resultat des 14 et 21 mars puisque les enquetes ne sont pas infailibles, elles depeignent un climat, montrent eventuellement des evolutions au fild'une campagne, mais l'electeur reste souverain C'est lui qui, le jour du vote, fait le verdict, et on sait que beaucoup heistent dans leur choix jusque dans l'isoloir!